

Département : LOZERE

Commune : PREVENCHERES

Monument : Eglise de la Garde-Guérin, Eglise St Michel.

DESCRIPTION

L'église St Michel de la Garde Guérin est un petit édifice d'aspect extérieur très simple, mesurant 13m,50 de long sur 4m,85 de large. Son plan se compose d'une nef de deux travées, terminées par une abside à 5 pans; une chapelle latérale s'ouvre sur la première travée Nord de la nef.

L'intérieur, au contraire, est tout à fait surprenant par la richesse de sa décoration.

La nef est voûtée en berceau plein-cintre, soutenue par un large doubleau médian et des arcs plus étroits. Le doubleau médian est lui-même soutenu par un double étage de colonnes, que flanquent deux pilastres superposées, une tablette sculptée couronne chaque étage et relie les chapiteaux. Des colonnes romanes superposées supportent les doubleaux formerets. Une arcade en plein-cintre décore chaque travée de la nef. Une arcade décore aussi le mur de façade, percée d'une fenêtre à ébrasement intérieur qu'encaisse un arc en plein-cintre sur colonnettes.

L'arc triomphal est supportée par des colonnes géminées entièrement détachées du pilastre. Les chapiteaux sont bien fouillés et représentent des animaux symboliques.

L'abside à 5 pans, à l'extérieur et à l'intérieur, est voûtée en cul de four, elle est allégée de 5 arcatures retombant sur des colonnettes, l'adossement du presbytère a aveuglé deux fenêtres sur trois, ce qui a amené l'ouverture d'une baie supplémentaire, c'est la seule mutilation à signaler.

Une chapelle latérale s'ouvre sur le première travée Nord, elle est voûtée en berceau transversal.

Tous les chapiteaux sont intacts, on peut en compter 28 dans ce petit édifice.

L'extérieur est beaucoup plus simple, elle conserve sur la face Ouest la porte à deux voûssures retombant sur des colonnettes, une petite fenêtre et un clocher en pignon ajouré de deux arcades; sur les faces latérales une corniche sans corbelets; ceux-ci n'apparaissent qu'à la corniche de l'abside pentagonale. Pour résister à la poussée de la voûte un contremur en talus a été élevé postérieurement contre la face méridionale interrompu seulement par une porte latérale.

Département : LOZERE

Commune : PREVENCHERES

Monument : Eglise de la Garde Guérin, Eglise St Michel

HISTORIQUE

L'Eglise de la Garde Guérin, ancienne Chapelle du Château des Seigneurs pariers (voir Historique du Château) est dédiée à St Michel patron de la communauté des pariers. Elle est probablement de la fin du XII^e siècle.

En 1238 les Seigneurs pariers s'y réunirent pour revoir leurs statuts.

On sait aussi que la nomination du chapelain qui desservait cette chapelle appartenait aux consuls et la collation à l'évêque de Mende.

En 1530 "Noble et puissant Seigneur, Claude de Beauvoir, Seigneur du Roure, coseigneur du mandement et juridiction de la Garde Guérin l'un des consuls et co-patron de la chapellenie St Michel, fondée en faveur des dictes consuls, autorise Me Guigon de Molette, prêtre, recteur, de la dicta chapellenie de permutter ce bénéfice, ce qu'il ne pouvait faire sans le consentements des consuls".

Devenue seule propriétaire des paieries de la Garde-Guéris, la famille de Morangiès, conserva le droit de mommer le chapelain. En 1703 le Marquis de Morangiès ayant désigné pour remplir cet emploi J. Antoine Chardon, prieur de Planchamp, lui reconnut la somme de 65 livres de revenus.

En 1802, la chapelle de la Garde Guérin a été érigée en succursale, destination qu'elle a encore aujourd'hui.

Département : LOZERE

Commune : PREVENCHERES

Monument : Eglise de la Garde Guérin. Eglise St Michel

BIBLIOGRAPHIE

ANDRE (F)

B.N. S 17239

La Garde Guérin et ses consuls.
(Bulletin de la Sté d'agriculture, industrie
sciences et arts de la Lozère)..... 1870
p. 59-62 et 88

B.N. 8° L K⁷ 36413 POREE (Ch.)

Les statuts de la communauté des seigneurs
de la Garde Guérin en Gévaudan (1238-1313)
Nogent le Rotrou. imp. Daupeley Gouverneur..... 1907
p. 49

Bulletin Lozère.

t. IV. p. 62..... 1908

B.S.A K III(48)²

BALMELLE (Marius)

Répertoire archéologique du département
de la Lozère, périodes wisigothique, ca-
rolingienne et romane.

Mende, G. Pauc..... 1945
p. 18

Dossier M.H.

Rapport à la Commission

par M. Nodet inspecteur général
sur proposition de classement de l'église

de Lagarde-Guerin

Lozère

Cⁿe de Prèvanchères

✓ du fait de Régis
✓ photo de la commune

classement adopté

Séance du 29 Mars 1922

Le 21 Juillet 1916 la Commission a donné un avis favorable au classement du donjon du château, tour carrée assez élancée dont l'appareil extérieur à bossages et les fenêtres indiquent le XII^e siècle ; ces ruines rappellent un fait historique assez pittoresque : laissez de voir les voyageurs qui suivaient la voie Régordane détroussés et molestés par des brigands les Etats du Gévaudan proposeraient à ceux-ci de devenir au contraire les protecteurs des voyageurs moyennant un salaire qui leur serait régulièrement payé ; le château de la Garde-Guerin leur fut assigné comme résidence et, grâce à cette combinaison pratique, la route redévint sûre car ces brigands firent d'excellents gendarmes.

Nous avons voulu, avec Mousigny l'architecte en chef, visiter ces ruines à proximité desquelles nous passions l'été dernier ; nous pouvons confirmer l'intérêt qu'offre le donjon et la nécessité d'obtenir de la Municipalité de Prèvanchères l'adhésion à un classement en souffrance depuis huit ans.

Grande a été notre surprise de découvrir tout à côté l'église romane qui devait être autrefois la chapelle du château.

C'est une construction d'aspect très simple à l'extérieur ;

elle conserve, sur la face ouest la porte à deux voûtures retombant sur des colonnettes, une petite fenêtre et un clocher en pignon ayore'. De deux arcades ; sur les faces latérales une corniche sans corbelets ; ceux ci n'apparaissent qu'à la corniche de l'abside pentagonale.

Pour résister à la poussée de la route un contrevent en talus a été élevé postérieurment contre la face méridionale et fermé par une porte latérale.

L'intérieur est au contraire tout à fait différent, par sa richesse d'aspect que lui donne l'adjonction des petites colonnettes superposées aux dessus des colonnes inférieures afin de remonter le départ des voûteaux ; la pile centrale est donc recoupée par deux tailloirs.

L'arc triomphal retombe sur des colonnes jumelées.

Le caractère est nettement provençal et semble inspiré de l'église de St Paul-très-châteaux.

L'abside est également pentagonale et intérieurement allégée de cinq arcatures retombant sur des colonnettes : l'abattement du presbytère a abaissé deux fenêtres sur trois ce qui a accusé l'ouverture d'une baie supplémentaire. C'est la seule mutation signalée, car par ailleurs tous les chapiteaux sont intacts et il y en a 28 dans cet intervalle qui n'a que 13 m. 50 de long sur 4 m 80 de largeur.

Nous n'avons constaté aucune dégradation de la route en bétonnée de la nef et au cul. De long de l'abside ; les couvertures toutes en bon état et ne demandent qu'un entretien régulier. Il conviendrait de s'assurer si le batiment ne cache pas des frangues.

Nous proposons le classement de ce morceau
meut en faisant remarquer que la dé-
partement de la Lozère, qui constitue un
pays à édifices clunisiens, mérite comme fait
de culte une exploration attentive.

H. Lemoine

23 février 1925

MINISTÈRE
DE

L'INSTRUCTION-PUBLIQUE

ET DES BEAUX-ARTS.

COMMISSION

DES

MONUMENTS HISTORIQUES.

LOZÈRE

Rapport à la Commission

par M^e MODET, Inspecteur Général

sur l'église de la Garde-Guérin

classement contesté -.

Séance du

*Classement des monuments historiques
du château de la Garde-Guérin
Ordonné le 21 juillet
1928*

Au moment où nous préparions un rapport demandant que cette affaire soit déférée au Conseil d'Etat nous avons appris que le Conseil Municipal de Prévenchères avait le 30 Septembre 1928 pris une délibération annulant sa délibération du 12 Août et acceptant le classement de l'église de la Garde-Guérin.

Cette délibération doit être actuellement entre les mains de l'administration des Beaux-Arts. Rien ne s'oppose donc aujourd'hui au décret de classement.

La même délibération demande le classement de la tour de l'ancien château de La Garde et de l'église de Prévenchères.

1° en ce qui concerne cette tour dont le classement avait été proposé par M. Laffilée, il nous semble bien que la Commission l'avait accepté comme ruine.

Nous rappelons que le hameau de la Garde-Guérin, avec les ruines de l'ancien château et l'église, campé au sommet d'une falaise dominant un ravin profond constitue un site pittoresque remarquable, de même que la route de Langogne à Alais par Prévenchères et Villefort est une route touristique digne de l'attention du Touring-Club.

MINISTÈRE
DE
L'INSTRUCTION PUBLIQUE
ET DES BEAUX-ARTS

Le Gouvernement

2° l'église de Prévenchères est une église à plan tréflé
c'est-à-dire à transepts arrondis; elle mérite le
classement.

L'Architecte en Chef de la Lozère s'en est
occupé; plan et rapport sont faits, mais non encore les
photographies. Le dossier sera envoyé en 1929.

Signé: Henri NODET -.

31 Octobre 1928 -.

2pt

Gravures gr

Pour copie conforme
Le Chef du Bureau des Monuments Historiques

